

# COMBAT OUVRIER

SUPPLEMENT AU MENSUEL

Pour la construction d'un parti ouvrier révolutionnaire  
en Martinique et en Guadeloupe

Pour l'émancipation des peuples de Martinique et de Guadeloupe

Pour la reconstruction de la IV<sup>e</sup> Internationale

SAMEDI 27 MARS 1976

BI-HEBDOMADAIRE TROTSKYSTE — PARAÎT MERCREDI ET SAMEDI PRIX : 0.30 F

## EDITORIAL:

### Liban: va-t-on de nouveau vers la division du pays

La situation est des plus graves au Liban. Le président chrétien, Frangié, bien loin de céder aux pressions exercées par le général Adhab et par une grande partie des parlementaires libanais a préféré se retirer dans une région où dominent les chrétiens.

Ce serait donc pratiquement une évolution vers l'éclatement du Liban, au moins en deux états, d'un côté une partie des chrétiens avec Frangié, et de l'autre les musulmans avec les parties de gauche les militaires d'Adhab et les palestiniens.

On pouvait penser que la tentative faite par Adhab allait freiner le processus conduisant à l'éclatement du Liban. Il semble qu'il n'en soit rien, tant le fossé qui s'est creusé entre les différents camps est grand aujourd'hui. Tant est compliqué l'enchevêtrement des intérêts qui s'opposent dans cette partie du monde.

C'est ainsi que la Syrie s'est opposée à l'action du général Adhab contre le président Frangié. Adhab regroupait derrière lui une grande partie de l'armée et bénéficiait du soutien et de la neutralité bienveillante des Phalangistes (parti des chrétiens d'extrême droite). Il voulait alors déposer Frangié et créer une unité nationale pour éviter la division du Liban en deux états.

Aujourd'hui l'opération d'Adhab semble bien compromise. La suite des événements dépendra et de l'attitude de la Syrie et de celle des Phalangistes qui sont le principal parti chrétien. Ceux-ci n'ont franchement pris position ni pour Frangié, ni pour Adhab. Au cas où ils verseraient d'un côté ou de l'autre, on irait alors soit vers la partition du Liban, soit vers un gouvernement d'"union nationale" regroupant chrétiens et musulmans.

Un nouvel accord serait alors signé entre les différents partis sous la houlette de la Syrie. Un tel accord ne pourrait alors qu'être défavorable à la gauche.

Mais une telle éventualité semble bien improbable, les chrétiens cherchant pour une grande part, à se regrouper et continuant à se battre au centre même de Beyrouth.

Dans tout cela, les pauvres, musulmans ou chrétiens, ne sont ni défendus ni représentés par aucun parti qui soit réellement le leur. Et quelque soit l'évolution des événements, il est bien à craindre qu'ils fassent les frais de la situation.

## IL FAUT SAUVER DESMOND TROTTER

LA PROTESTATION DOIT S'AMPLIFIER POUR  
EXIGER LA VIE SAUVE POUR DESMOND TROTTER.

Rappelons que ce jeune Dominicain de 22 ans a été condamné à mort par le gouvernement de Patrick John (premier ministre travailliste de Dominique) après que son appel ait été rejeté le 18 mars par le conseil privé de Londres. Il peut être maintenant pendu d'un moment à l'autre.

Il a été accusé sans preuve du meurtre d'un touriste américain en 1974 et son procès n'a été qu'une mascarade (fausse déposition, faux témoins payés par la police) et a bien montré que tout a été mis en œuvre pour le condamner à mort. Car ce qu'on lui reproche c'est d'être un militant anti-colonialiste et de proclamer bien haut qu'il lutte pour la libération de son pays du joug de l'impérialisme anglais. Car malgré son titre d'état autonome, la Dominique n'est qu'une colonie de l'Angleterre.

A Fort de France, près de 400 personnes, en majorité des lycéens, ont manifesté le mercredi 24 à l'appel du comité de défense de Desmond Trotter et du GRS.

Des personnalités et les organisations de gauche et d'extrême gauche ont pris position et ont envoyé des télégrammes de protestation à Patrick John, exigeant la vie sauve pour Desmond TROTTER. Une délégation doit se rendre à Dominique pour intervenir directement auprès du chef du gouvernement dominicain.

Une nouvelle manifestation est prévue samedi à 14 heures.

Nous appelons les travailleurs à y venir nombreux.

La solidarité internationale doit faire reculer le bourreau Patrick John.

N. DESMOND TROTTER.

## MARTINIQUE REAPPARITION DE LA GALE

Depuis quelques jours la gale, maladie contagieuse de la peau qui se caractérise par de violentes démangeaisons de la peau a réapparu à la Martinique.

La gale est une maladie moyennageuse, une maladie de la misère due à un manque d'hygiène. On la croyait à tout jamais disparue, c'est pourquoi la population en entend reparler avec stupeur.

C'est une maladie qui sévit dans les pays pauvres. Les couches déshéritées de la population en sont les principales

## GUADELOUPE SUCCÈS DE LA LUTTE DES PETITS PLANTEURS DE CANNE

Mercredi 24 se réunissait la commission interprofessionnelle pour discuter de nouveau du prix de la tonne de cannes.

Le gouvernement a finalement cédé sur une revendication importante des syndicats paysans : à savoir la répartition de la prime à la replantation de 4 millions comme supplément de la rémunération des planteurs de moins de 500 tonnes, ce qui équivaut à 4,25 frs supplémentaires par tonne.

Il faut rappeler que le prix de la tonne lui-même avait été fixé à 92,00 frs (richesse 9). Par la suite, le gouvernement a accordé une aide de 10,00 frs par tonne de canne à tous les planteurs, et, 7,00 frs aux planteurs produisant moins de 1000 tonnes.

Quant aux capitalistes usiniers, eux ils n'auront pas à déboursier un sous en plus pour payer cette augmentation du prix de la canne. C'est l'état qui paiera la différence avec les 92,00 frs sous forme d'aide. Aide, qui en réalité, va non pas aux petits planteurs, mais aux grands capitalistes. En tout, cela fera 22,25 par tonne de canne que l'état versera. C'est un somptueux cadeau !

Evidemment, cet argent c'est dans la poche des travailleurs qu'on le prendra sous forme d'impôts en tout genre.

Le prix de la canne est donc fixé comme suit :

- pour une tonne de richesse 9 et, pour les producteurs de moins de 500t: 113,25F
- pour ceux qui produisent entre 500t et 1000t: 109,25F.
- pour les autres: 102,25 F.

Pour les petits planteurs ces revenus sont faibles quand on sait que le prix de revient d'une tonne tourne autour de 156,00f. Mais il est certain que sans la lutte menée depuis près d'un mois, les paysans n'auraient rien obtenu.

Leur refus de livrer leurs cannes, la mobilisation importante qui a été entreprise par leurs syndicats (manifestations, distributions de tracts, meetings d'information), tout cela a obligé le gouvernement à prendre des mesures permettant d'augmenter le revenu des paysans.

C'est donc un succès qu'ils viennent de remporter.

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

DIRECTEUR DE PUBLICATION : M.E. ZOZOR  
COMMISSION PARITAIRE N° 51 728  
RONEO DU JOURNAL : POINTE A PITRE  
6ème SUPPLEMENT AU MENSUEL N° 59

## MARTINIQUE

la gale...

(suite)

victimes. Il serait bon que les pouvoirs publics réagissent immédiatement et ne laissent pas l'épidémie s'installer avant de se préoccuper des mesures à prendre.

Dès maintenant, l'opinion publique doit faire entendre son inquiétude pour que ces mesures soient immédiatement mises en application. En particulier, il faut savoir si les services sanitaires ont étudié la question et ce qu'ils pensent faire. Il faut se renseigner sur la présence ou non des médicaments soignant la gale dans ce pays.

L'expérience de la Guadeloupe où la gale sévit déjà, montre qu'il ne faut pas compter sur l'administration pour prendre à temps les mesures nécessaires. Il faut l'obliger à le faire.

## FORT DE FRANCE

APRES L'AGRESSION

POLICIERE DE CLAIRIERE : UNE LARGE INDIGNATION.

L'agression perpétrée par un policier sur Relautte fait depuis une semaine les gros titres de la presse. En effet, Inter-Antilles, le Naïf, d'une part, le Progressiste, Justice et Révolution Socialiste de l'autre, ont publié des photos accablantes pour le policier amateur de rasoir. Il n'est pas jusqu'à France-Antilles, qui n'ait été contraint de dire que le policier serait sanctionné si c'était bien lui qui avait frappé Relautte. Comme si il pouvait y avoir le moindre doute.

Il est certain qu'une large indignation traverse la population. C'est à cause de ce fait, que le Président de l'ALERTE (association pour la liberté d'expression à la radio-télévision) a été convié oralement par Suhas à FR3, convocation orale que l'ALERTE a refusé. Le comité permanent de la gauche appelle la population à une réunion publique le 30 mars 1976, sur ces problèmes.

Nous invitons les lecteurs de notre journal à assister à cette réunion.

## GUADELOUPE

La Soufrière se réveille...

La terre a tremblé dans la région de Saint-Claude. Il semble que ce phénomène soit lié à une reprise d'activité volcanique de la Soufrière.

Les autorités en place affirment qu'elles ont pris des mesures pour surveiller de près l'évolution du phénomène. Ainsi des mesures de la température du sol aux abords du volcan sont faites. Il semble - au dire de l'administration - qu'un personnel en nombre plus important que d'habitude, travaille à l'étude du volcan.

Malgré tous ces propos rassurants, les habitants de la région Saint-Claude-Basse-Terre, feraient bien de vérifier eux-mêmes si ces mesures de surveillance et d'études renforcées, ont été effectivement prises. L'administration coloniale nous a assez habitués à son incurie pour que nous puissions faire preuve de méfiance et de vigilance. D'autant plus qu'il s'agit de notre sécurité.

## FRANCE

giscard rassure ses troupes

Mercredi, Giscard parlait à la télévision. D'emblée on put s'apercevoir que le ton était sans équivoque. C'est en effet le langage de la fermeté que Giscard a employé. Il prit acte qu'une majorité de gauche s'était dégagée aux dernières élections cantonales, ce qui traduisait un malaise, et confirma Chirac comme chef de file de la majorité pour redresser la situation.

Giscard prit à son compte la répression contre les soldats, contre les vigneron du sud, confirmant par là même la politique de répression de son fidèle "PONIA". Bref, il s'agissait de rassurer la majorité inquiète des derniers résultats électoraux et de montrer à l'opposition qu'il

tenait toujours " la barre ".

Pourquoi ce langage ?

Parce que la situation en France n'est pas à son avantage. En effet, non seulement les élections ont confirmé une majorité de gauche dans le pays, mais à cela vient s'ajouter la crise de la monnaie française qui risque d'alimenter l'inflation et qui crée une situation lourde de conflits sociaux. Tout cela peut aboutir à une crise politique grave en France. Giscard le sait, et c'est bien pour cela que, derrière la fermeté de circonstance qu'il a tenu à montrer, perceait déjà la gêne que toute la majorité de droite ressent actuellement.

## MARTINIQUE

HAUSSE DE L'ESSENCE FAIRE

PAYER LE CONSOMMATEUR

Une nouvelle augmentation de l'essence aura sans doute lieu comme nous le prévoyions après la dernière grève des pompistes, au début du mois.

En effet, le gouvernement n'a rien trouvé de mieux pour satisfaire les pompistes qui menaçaient par leur grève la vie économique du pays, de faire payer une fois de plus, le consommateur.

La hausse prévue serait de 2 centimes pour le super et de 1 centime pour l'ordinaire.

Car pour sûr, il n'est pas question pour ces messieurs de la Préfecture de rogner sur les bénéfices des grands trusts pétroliers représentés par la SARA, ou sur ceux de leurs amis, les Roy-Camille, Dormoy, Cotrelle, Hahot et compagnie, qui en bons capitalistes s'occupent d'opérations fructueuses dans ce secteur : ils sont grossistes c'est à dire qu'ils achètent le carburant à la SARA pour le vendre aux pompistes.

Ainsi les consommateurs doivent-ils payer une fois de plus pour les capitalistes, pendant que ces messieurs continuent à se remplir les poches.

## guadeloupe

FILM A VOIR

" DECEMBRE " au Rex 2

Il s'agit d'un film sur la guerre d'Algérie. Un officier français a des problèmes de conscience devant l'obligation, où le mettent ses chefs, d'utiliser la torture pour extorquer des renseignements aux prisonniers algériens.

Tout au long du film, on voit dans quel mépris et dans quelle oppression le colonialisme français tenait le peuple algérien. On voit quel chemin conduit de l'oppression à la Révolte. Le peuple algérien endurera toutes ces souffrances : tortures de militants du FLN, destruction de villages, ratissages des quartiers des villes etc...

Mais il conquerra sa liberté face au colonialisme.

Parce qu'il évoque tout cela, il faut voir ce film.

## MARIE GALANTE

qui a perdu

la boule ?

Le mercredi 23, deux demi-sphères métalliques, s'emboîtant l'une dans l'autre, ont été découvertes sur une plage de Capesterre de Marie-Galante. L'objet était certes insolite, d'autant qu'il ne contenait rien. Cependant, nous sommes tout de même en 1976, dans le dernier quart du XX<sup>e</sup> siècle, et il y a belle lurette que la technique permet aux hommes de fabriquer des sphères métalliques. On pouvait donc conjecturer tout au plus sur le pays dont celle-ci provenait, et sur les raisons de sa présence ici.

Mais la presse et la radio, qui aiment à entretenir le goût du fantastique et de l'irrationnel, ne manquent pas une occasion : " cela fait tout de suite penser aux extra-terrestres ", tel a été le premier commentaire de Guadeloupe FR3. Cela, alors même que l'on venait d'annoncer la présence sur la sphère, d'un numéro d'identification ! Les " Martiens " utiliseraient les mêmes chiffres que nous ?

On parle, pour qualifier les soucoupes volantes et autres, d'O.V.N.I. ( objet volant non identifié ). Peut-être les pauvres Martiens rencontrent-ils, étonnés, au cours de leurs voyages interstellaux, des " E. " V.N.I. : " l'esprit " de certains journalistes planant à la dérive....

## guadeloupe

film à voir (à airport)

" UN SAC DE BILLES "

Tribulations de deux enfants qui furent pendant la dernière guerre, la partie de la France occupée par les Allemands. Ces enfants ont des raisons supplémentaires de vouloir fuir. Ils sont juifs et les nazis pourchassent particulièrement tous ceux qui sont juifs ou soupçonnés de l'être.

Le film se déroule sur un mode plaisant, quelque fois grinçant, mais jamais mélodramatique. On se passionne pour le sort de ces deux enfants. Mais on voit aussi ce que pouvait être la vie en France sous l'occupation nazie et sous le régime de Pétain.

Un bon film qu'il faut voir.

Signalons qu'il a été réalisé à partir d'un livre d' Alex Joffo.